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— Это правда, что ваш первый рос-
сийский бизнес отобрали бандиты?
— Да. Это был завод в Рязани по про-
изводству электролитической мед-
ной фольги для печатных плат. Мы с 
друзьями купили его 1996 году. Завод 
стоял, мы запустили его снова, позва-
ли назад на работу 170 человек. Люди 
были нам очень благодарны. Потом 
были три года очень трудной работы 
— день и ночь, без выходных. Нако-
нец завод начал приносить прибыль. 
И тогда пришла мафия. Рейдеры за-
шли в мой кабинет и сказали: у вас 
есть 5 минут, чтобы уйти с террито-
рии завода и больше не возвращаться.

Я пытался отстоять свои права два 
года, прошел все инстанции. Все по-
началу говорили нам «да-да», а в ито-
ге получалось «нет». На уровне реги-
она у нас ничего не получилось. А на 
федеральном уровне в Москве нам 
прямо сказали: для того чтобы толь-
ко начать разговор, мы должны при-
нести чемодан с $0,5 млн. Сделать 
это мы при всем желании не могли: у 
нас уже совсем не оставалось денег. Я 
даже съехал с квартиры, потому что 
не мог платить аренду.
— Почему после этого вы все-таки 
остались в России?
— Я вложил в тот бизнес не только 
свои деньги: на родине в Гамбурге у 
меня остались большие долги. Поэ-
тому выбор стоял такой: либо уехать 
в Германию, работать там много лет 
и всю зарплату отдавать банку или 
еще раз попробовать здесь. Я выбрал 
второе. Тем более что в России тогда 
была совершенно особая атмосфе-
ра: в людях чувствовался такой энту-
зиазм, такой блеск был в глазах. Все 
хотели что-то изменить, хотели дви-
гаться вперед и двигать вперед стра-
ну. Ради одного этого стоило остаться.
— Как вы вообще оказались в на-
шей стране?
— Я торговал в Гамбурге сырой неф-
тью. Однажды в десять утра меня 
вызвали к руководству, сказали, что 
открывают отделение в Москве, и 
предложили его возглавить. На раз-
думье было 10 минут, и я согласил-
ся. Уже в 13:00 я вылетел самолетом в 
Москву. Это было 25 лет назад. Кста-
ти, мой дедушка пять лет после вой-
ны провел в плену в России. И когда 
я ему сообщил, что переезжаю сюда, 
он сказал мне: «Ахим, это очень хо-
рошие люди. Они с нами делили по-
следний кусок хлеба».

Первые три года здесь я зани-
мался экспортом сырой нефти че-
рез нефтепровод «Дружба» и порты 

в Латвии. Это была очень интерес-
ная работа. Но я задумался: что я ска-
жу своим внукам, когда они спросят, 
чем занимался их дедушка? Скажу, 
что отправлял нефть из пункта «А» в 
пункт «Б»? Я инженер, и мне хотелось 
создавать добавочную стоимость. 
Поэтому мы и купили тот завод.
— Ваш следующий бизнес в России 
тоже был связан с производством?
— За те два года, что я пытался отсу-
дить наш завод, я начал маленький 
бизнес по торговле пленкой для пе-
чатных плат. Потом я уже импорти-
ровал оборудование для этих плат. У 
меня были клиенты в Германии. Од-
нажды мне позвонил один из них и 
спросил: господин Луттер, вы еще в 
России? Они знали, что здесь можно 
получить качественную продукцию 
по хорошей цене. А понадобились 
им стеклоткани. Я изучил рынок и 
купил три ткацких станка.
— Вы до этого ничего о стеклотка-
нях не знали?
— Если честно, я тогда даже не знал, 
что такое уток и основа. Но я нашел 
помещение в Гусь-Хрустальном. Это 
город стекла, и мы знали, что там у 
нас будет сырье. Так и получилось. 
Сейчас мой основной поставщик ра-
ботает как раз напротив моего завода. 
У нас непростая история отношений. 
Сначала там были русские собствен-
ники, с которыми мы прекрасно ла-
дили. Потом их купили французы и 

обманули меня на $1,5 млн. А потом 
их купили американцы, и мы снова 
прекрасно ладим. Но в России не хва-
тает необходимого нам сырья — тон-
кой высокотехнологической нити.
— Откуда импортируете?
— Приходится покупать в Китае. Мы 
платим за импорт 13%. А те, кто им-
портирует из Китая готовое стекло-
волокно, платят всего 5–8%. Это нес-
праведливая ставка, которая субси-
дирует китайское ткачество, вместо 
того чтобы поддерживать россий-
ское производство. И ладно бы толь-
ко добросовестный импорт. Мы вы-
нуждены конкурировать с недобро-

совестным. Могу сказать, что 73% 
стекловолокна из Китая ввозят по за-
ниженным в пять раз таможенным 
ставкам. Мы знаем, кто на этом зара-
батывает, и уже пять месяцев пыта-
емся с этим бороться. Мы подгото-
вили специальный доклад для Мин-
промторга и ФАС и ждем от них отве-
та, но ответа пока нет.
— Три года назад у вас было доволь-
но эмоциональное выступление на 
Московском экономическом фору-
ме. Вы жаловались на коррупцию. 
Как разрешилась та ситуация?
— Мы тогда купили землю у города, 
которая была передана ему в 1990-е 

из федеральной собственности. А по-
сле этого к нам пришли из Федераль-
ного лесного агентства и заявили, 
что это их земля. Юридически они 
были неправы. И мы через суд дока-
зали свою правоту.
— Проблемы с коррупцией у вас по-
прежнему возникают?
— Мы сами не платим никаких взя-
ток. Ни рубля. Ни копейки. Мы дока-
зываем себе и другим, что в России 
так работать можно. Оборотная сто-
рона этого: у нас нет никаких госу-
дарственных заказов. Мы пытались 
участвовать в госзакупках, но как 
только начиналось обсуждение де-
талей, мы отказывались платить и 
не получали заказа.

Помню, было одно предложе-
ние для оборонного сектора. Заказ-
чики сказали: им наша цена не нра-
вится. Ну, мы думаем, что тут есть 
1–2 руб., которые мы можем ски-
нуть. А нам вдруг предлагают: да-
вайте мы у вас не по 48 руб. за метр 
будем покупать, а по 73 руб. Я отве-
тил, что мы не поддерживаем, ког-
да воруют у народа. Заказчики воз-
мутились: «Немцы опять нас учат, 
как вести бизнес в России». Пони-
маете, многие в России относятся к 
коррупции легко. Думают, что неве-
лика беда — ну будет у кого-нибудь 
Porsche Cayenne. Но на самом деле 
коррупция разрушает само разви-
тие экономики.
— Как вообще за 25 лет вашей ра-
боты в России изменился бизнес-
климат?

— Надо сказать, что, когда Владимир 
Путин пришел к власти, атмосфера 
в стране стала спокойнее. Прихода 
бандитов я теперь не боюсь. В этом 
я вижу большой плюс. Энтузиазма, к 
сожалению, стало меньше. Люди ви-
дят, что очень многое не удалось сде-
лать. Что в стране большая зависи-
мость от нефти и газа, огромный гос-
сектор. Многие энтузиасты просто 
уехали за рубеж. Я бы сказал, что у 
людей более сухое отношение к жиз-
ни, чем было 15 лет назад.
— Вы работаете в небольшом горо-
де. Как выстраиваете отношения с 
местными властями?
— Мы с самого начала максимально 
дистанцировались от местных вла-
стей. Так, с мэром Гусь-Хрустального 
я познакомился только на третий год 
работы. Он нам сказал: ну что за лю-
ди — три года работаете, а ко мне не 
заходите. А я ответил: мы зарплаты 
платим, налоги платим, развиваем 
производство. Зачем нам заходить?

Но есть одна область, в которой 
мы сотрудничаем,— наше рабочее 
образование, которое мы наладили 
по немецкой модели. Это так назы-
ваемое дуальное обучение, когда че-
ловек половину времени проводит 
в учебном заведении, а половину 
учится на производстве. Экс-губерна-
тор Светлана Орлова выделила бюд-
жетные деньги на развитие в мест-
ном колледже такой учебной про-
граммы. В свою очередь, мы переве-
ли на русский язык немецкие учеб-
ники по мехатронике и привезли в 

Россию немецких профессоров, ко-
торые месяц учили преподавателей 
из Гусь-Хрустального. Сейчас у нас в 
колледже уже пятый выпуск готовит-
ся. Выпускники получают сертифи-
каты, с которыми они вполне могли 
бы уехать работать в Германию. Это 
очень качественное образование.
— Не опасаетесь, что они действи-
тельно уедут?
— Люди относятся к предприятию 
очень лояльно. Когда у тебя стабиль-
ная, интересная и хорошо оплачива-
емая работа, не хочется уезжать. На 
нашем заводе работают целые семьи. 
Один раз на 1 сентября к нам приве-

ли школьников. Родители говорили 
им: если будете хорошо учиться, то 
попадете потом на этот завод. Это бы-
ло приятно.
— Что вы, как иностранец, можете 
сказать о российской рабочей си-
ле? Пьют ли? Хорошо ли работают?
— Насчет употребления алкоголя 
были только единичные случаи. Мы 
предупреждаем только один раз, по-
том сразу увольняем. Все знают это 
правило. У нас и курить нельзя: на 
всей территории предприятия нет 
места для курения.

Русские работники очень мотиви-
рованы. Они всегда готовы доказы-

вать, что мы здесь, в России, умеем 
решать сложные задачи. И действи-
тельно решают их лучше, чем мно-
гие зарубежные коллеги. Поэтому 
клиенты часто дают нетривиальные 
задания именно на наш завод.
— Ваше производство всего в 
200 км от Москвы. Из таких горо-
дов очень многие люди уезжают ра-
ботать в столицу. Ощущаете это по 
своим сотрудникам?
— Мы можем хорошо платить по 
местным меркам, но не можем пла-
тить больше, чем Москва. Когда 
нефть стоила дорого, очень многие 
ездили туда работать охранниками. 
Сейчас вернулись. Я вообще думаю, 
что дорогая нефть — это всегда про-
блема для российской экономики.
— Выходит, вы от кризиса даже 
немного выиграли?
— У нас и экспорт вырос. До кризи-
са на него приходилось 15% продаж, 
сейчас — 25–30%. Но на российском 
рынке у нас все, конечно, сократи-
лось. Что бы ни говорили о росте рос-
сийской экономики за счет того же 
футбольного чемпионата, никакого 
роста я уже несколько лет не наблю-
даю. Впрочем, мы-то все равно раз-
виваемся. Я, например, планирую 
инвестировать 10 млрд руб. в строи-
тельство печи для производства сте-
кловолокна.

Другое дело, что сейчас, к сожа-
лению, плохо стало с деньгами. Нет 
ликвидности. Первые три года кри-
зиса мы как хорошее предприятие с 
хорошим рейтингом не имели про-
блем с кредитами. Но последние 
полгода у российских банков какая-
то паника: денег давать не хотят. Ду-
маю, это связано с ожиданием ново-
го раунда американских санкций.
— Вы чувствуете санкции на своем 
бизнесе?
— Есть определенные проблемы с 
приобретением высокотехнологич-
ного оборудования. Надо получать 
разрешение для его покупки, но 
нам это удается. В остальном санк-
ции на нас никак не повлияли. Я во-
обще считаю, что санкции нужны 
самим российским политикам. Нуж-
но ощущение внешних врагов. Да-
же если на Западе решат махнуть ру-
кой и отменить санкции, тут же про-
изойдет что-нибудь такое, что санк-
ции введут снова.
— Выходит, санкций вы не боитесь?
— Я боюсь только укрепления ру-
бля, потому что это снова сделает 
российскую экономику неконку-
рентоспособной. В России послед-
ние годы много говорят об импор-
тозамещении. Но я считаю, что это 
должно быть не целью, а только пер-
вым шагом. Россия должна быть 
конкурентоспособна на мировом 
рынке. При 65–70 руб. за евро это 
вполне возможно. При 45 руб.— нет. 
Если отбросить в сторону полити-
ку, Россия — часть Европы. Нам нуж-
ны открытые таможни и торговля от 
Лиссабона до Владивостока. Суди-
те сами: в Германии не хватает ра-

бочих рук для развития производст-
ва. А у России огромный экономиче-
ский потенциал.
— У вас ведь есть бизнес и в Европе. 
Есть с чем сравнивать.
— Семь лет назад у меня возникла 
возможность купить завод в Поль-
ше. Хотелось иметь одну ногу в Ев-
росоюзе. Нашим клиентам это бы-
ло важно, потому что Россия иног-
да выглядит недостаточно стабиль-
ной. Например, три года назад Рос-
сия не договорилась о квотах с поль-
скими грузовиками и в результа-
те весть грузовой транспорт между 
Россией и Европой встал в Польше. 
А клиентам нужны были поставки 
день в день. И польский завод нас 
выручал. Могу сказать, что до ан-
нексии Крыма рабочая сила в Поль-
ше и Гусь-Хрустальном стоила при-
мерно одинаково. Но на стоимость 
российской продукции накладыва-
лись цена транспортировки и семи-
процентная ставка за ввоз товара в 
Евросоюз. А сейчас условия уравня-
лись. Только в Польше теперь тоже 
проблема с рабочими руками. Сей-
час мы собираемся впервые ввезти 
на наш польский завод 12 сотрудни-
ков из Бангладеш.

Мне очень нравится, что у меня за-
вод в России, завод Польше, клиенты 
в Германии. Что мы по этой линии, 
Россия—Польша—Германия, не вра-
ждуем, а мирно развиваемся вместе.

«Рейдеры зашли в мой кабинет  
и сказали: у вас есть 5 минут, чтобы уйти  

с завода и больше не возвращаться»

«Могу сказать, что 73% стекловолокна 
завозится в Россию из Китая  

по заниженным ставкам таможни»
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Никита  
Аронов

Г Е Р О Й Т Р УД А

«Я боюсь  
только укрепления рубля»

Гамбургский немец Ахим Луттер, генеральный директор компании «Баутекс»,  
уже 18 лет производящей во Владимирской области стеклоткани,  

рассказал корреспонденту «Д» Никите Аронову о русском энтузиазме, китайском демпинге  
и о том, почему среди его клиентов нет государственных компаний.
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